

# LA FIDELIDAD CASTELLANA

Esto fidelis usque ad mortem, et dabo tibi coronam vitæ. (APOC. CAP. 2, v. 10.)

## DIARIO TRADICIONALISTA.

Se fiel hasta la muerte y te daré la corona de la vida.

### PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico:  
CENTRO CATÓLICO, *Lain-Calvo*, 16.

Forma de pago:—En libranza del giro mútuo ó letra de fácil cobro, á la órden del Director del CENTRO CATÓLICO ó en sellos de franqueo ó del timbre móvil para recibos. En este caso en carta certificada.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS á precios convencionales. Grandes rebajas á nuestros suscritores y abonados. Insercion de Esquelas de defuncion y funeral á 3 pts. doble tamaño, 5 pts.

Precios de suscripcion:  
EN TODA ESPAÑA..... { Tres meses 3 ptas. 75 cénts.  
Seis id. 7 id. 50 id.  
Un año 15 id. }  
ULTRAMAR Y EXTRANJERO. Un año 30 id. }  
Número suelto 10 céntimos.

### MIGUEL M. SCHOVER

Constructor de órganos armoniums y pianos. Ofrece sus servicios á las personas que deseen honorarle con alguna reparacion ó cualquier otro género de trabajos en los indicados instrumentos. Para encargos pueden dirijirse á D. Enrique Barrera, don Santos M. Esteche, D. Teodoro Lluch, D. Agapito Sancho, D. Enrique Marin y don Miguel Mora!.

#### GARANTIAS.

Entregar la obra á satisfaccion de cuantos inteligentes deseen examinarlas, de lo contrario conformándose con no recibir un cuarto que como presupuesto de la obra le corresponda.

### BODEGA DE CEBALLOS.

CUZCURRITA (Rioja.)

Depósito en Burgos, Huerto del Rey, núm. 19

Vinos puros, sin mezcla de alcohol industrial ni de ninguna otra sustancia extraña á la uva. PRECIOS.

16 litros (cántara). . . . . 7'50  
Litro. . . . . 0'50

#### VINO EMBOTELLADO.

Botella de 75 centilitros, con casco 0'65  
Docena de botellas id. id. 7'25  
Se abonarán 25 céntimos de peseta por cada casco que se devuelva al establecimiento.

**SE VENDE UN JARDIN**, contiguo á la casa núm. 86 de la calle de Fernan-Gonzalez, para bajar á la fuente de Sta. Agueda. Pueden entenderse con su dueña Cándida Moreno, habitante en referida casa.

**DESPACHO DE VINOS** del cosechero Gregorio Lezana, calle de San Cosme, número 36.

Vino blanco de La Seca, y otro Claro especial á 20 céntimos el medio litro, vinagre á 15 céntimos id.

**VACANTE.** Por fallecimiento del propietario se vende una botica en un buen pueblo de la Rioja, con estacion de ferrocarril. Para mas pormenores dirijirse á don Constante Corti farmacéutico, en Vitoria.

### La Fidelity Castellana.

JUEVES 26 DE ABRIL DE 1888.

¡Al Tradicionalismo; ¡Al Tradicionalismo!

El liberalismo, en su última etapa, ó sea el infierno haciendo un supremo esfuerzo, ha vomitado sus hueses para invadirlo todo, para destruirlo todo y para sepultar en el olvido, si posible fuera, hasta el nombre santo de la religion que profesamos. Gremios de obreros, de escritores, de propagandistas; sociedades secretas, en las que figuran hombres de todos los estados de la jerarquía social, extienden sus millones de brazos para ahogar la Esposa del Cordero, y abusan de las ciencias, de las artes, de todos los medios humanos para apagar su voz. En lo humano no se vé la solucion de este problema pavoroso; el mundo perece, y su enfermedad de muerte es la embriaguez de la materia.

¿Cómo evitar el choque de esa avalanche enorme que nos empuja hácia el abismo? ¿Cómo garantir nuestra vida contra esa nube de dardos encendidos que se cierne sobre nuestras cabezas? ¿Dónde asegurar nuestra planta cuando el mundo se disuelve bajo nuestros piés? El enemigo, alentado por el número y la abundancia de recursos, grita gozoso y confiado. «¡Victoria! ¡Victoria!...» y afila sus armas y caba nuestra tumba. ¿Qué hacer, pues?... ¿Perecer ó rendirse?

Ni lo uno ni lo otro. El buen soldado muere, pero no se rinde; perecer cuando está en nuestras manos la victoria, sería el colmo de la extravagancia.

Oigamos esta palabra consoladora: el Tradicionalismo no demolerá murallas, ni talará los campos, ni tomará

á sangre y fuego las ciudades, si eso no es necesario; pero confirmará á los fieles en la fe, aplastará la herejía magna del liberalismo, desarmará á los enemigos, pondrá cadenas al error y extenderá los dominios de la verdad triunfante.

¿Y qué enemigos está llamado á combatir el Tradicionalismo? Pues todos los de la Santa Iglesia, todos los liberales y *speciatim* los liberales conservadores denominados con mucha propiedad mestizos. Verdad es que no pertenecen estos últimos á esas agrupaciones de Satanás que declaran guerra á muerte á la religion católica, y se distinguen por su odio implacable á todo lo divino y santo; verdad es que de sus lábios no salen de ordinario esas frases execrables que sin cesar vomitan los hijos del mal; verdad es que parecen gloriarse con el título de Católicos; pero, ¿son verdaderamente tales, esto es, soldados valerosos del Catolicismo, intrépidos, agueridos, inaccesibles á las seducciones del enemigo y exentos de sus miserias y apostasias? ¿Hay en ellos esa hambre y sed del sacrificio, y esa rectitud de intencion que debe dirigir sus pasos por los caminos del Señor? Verdad es que no son todo tinieblas; pero, son pura luz?.....

Pues téngase entendido que en todo aquello en que no estén con Jesucristo, están contra él, y en todo aquello en que estén contra él son sus enemigos. ¡Y qué monstruosidad, qué delito de alta traicion, llamarse católicos, dar de ello algunas pruebas y obras al mismo tiempo como los enemigos del catolicismo! Al menos los enemigos francos se sabe dedón de vienen, á dónde van, y se les puede esperar con confianza; son siempre enemigos, pero sin disfriz; no engañan al adversario.

Mas los que con capa de católicos y de amigos, entran en la iglesia y con sus malos ejemplos, seducciones é intrigas alteran la paz en la casa del Señor, éstos enemigos son mas crueles, mas terribles, y los estragos que causan son tambien mayores. Los dardos que lanzan á mansalva hieren mas cruelmente el seno del catolicismo, porque suponen mas malicia. Se precian de pertenecer á la Iglesia de Jesucristo y acaso á lo mas selecto de su grey, y son sus enemigos mas ingratos.

Se admiran ¡hipócritas!.... de que haya hombres que no quieran pertenecer á Jesucristo, y no se admiran de negar y perseguir á Jesucristo, de atormentarle, y mas que los sayones y verdugos, faltando á sus preceptos y consejos, rompiendo con intrigas y rencillas de mala ley los vínculos de caridad que nos unen á él, y oyendo con despreciativa indiferencia la voz del Romano Pontifice su Vice-Jerente en la tierra. ¿Qué mayor enemistad puede manifestarse al catolicismo? Vemos, pues, que nuestros enemigos son muy numerosos, que tenemos que demoler ídolos que moran en muy alto. Mas no importa. La verdadera bandera nos llama. ¡Adelante! Dios la ha puesto en nuestras manos para salud de la generacion actual; conquistémosla, pues para EL. Dificultades mil nos disputarán el paso, y tempestades y enemigos furiosos. No importa, arrollémoslo todo; ¡adelante! La bandera que llevan nuestros enemigos no siempre triunfa: la que nosotros portamos jamás sufre descalabro. La bandera gloriosa que ceñimos es omnipotente si sabemos manejarla con pericia. ¡Valor, intrepidez, entusiasmo santo! El buen soldado jamás cuenta el número de sus enemigos, ni se acorbada, ni huye. ¡Adelante! Nuestros enemigos dicen á

las ofensas dirigidas á aquella cuando lo que se condenó fué la libertad de obrar.

Qué le parecería al anónimo articulista de la voz si yendo por la calle le dieran un porrazo y al ver interrogados los autores de tan bárbaro atentado contestasen que eran libre pensadores?

Seguramente que el pretencioso filósofo (?) de la Voz diria que el hombre es muy dueño de pensar en dar porrazos pero no lo es de llevar á la práctica su pensamiento, así como tampoco es dueño de insultar de palabra á los demás el que piense libremente en estos insultos.

Ni mas ni menos sucedió con Morayta. Una cosa es que pensara ó delirara y otra que hiciera públicos estos sueños, máxime cuando son ataques dirigidos al Catolicismo, que es la Religion del estado, ataques que son otros tantos quebrantamientos de las leyes y de la Constitucion vigente.

Pero bastante he dicho. La Voz no contestará á nada, porque no puede, porque hay cosas que no tienen vuelta de hoja, á pesar de que se disculpe diciendo que no contesta á anónimos.

Cualquiera diria que todos los escritos de La Voz van firmados.

Quédete hermana, con el espíritu..... de las ideas modernas, con el movimiento filosófico y la gran revolucion política, cosas que pueden servir á tu articulista para unas cuantas conferencias racionalistas en el ateneo.... muerto (?)

Y ojo, que la vista engaña. X.

San Sebastian 11 de Febrero de 1885. Muy señor mio: Mal deben haber sentado á La Coz mis cartas á juzgar por los tejes manejes de sus compinchés.

Pero por mas combinaciones y mezclas frigoríficas que hagan nada conseguirán esos galenos.

Nunca creí que la bajeza republicana y la indignidad liberal llegarán á tal extremo.

Sé vuestras artimañas, esbirros... de La Aureola Guipuzcoana. (?) Es menester que os convenzais, que vosotros los liberales, no teneis asomos siquiera de compañerismo y estais dispuestos á vender..... la palabra y el honor, por lo que aquellos de quien os queréis servir para vuestros maléficis fines, os harán traicion si encuentran otro que les pague mas.

No habeis contado, pues, con la huésped.

Y la huésped en el presente caso es esta propiedad leñada en todo liberal.

Mas claramente. Os habeis figurado que nosotros no conocemos el sistema de la retribucion.

¡Inocentes! Pero continuó.

Decia antes que he descubierto la trama que queris urdir, liberticidas, y os lo voy á comprobar.

Como quiera que mis cartas han sido otros tantos sinapismos que seguramente NO han venido como pedrada en ojo de boticario os habeis revuelto furibundos é indignados, dispuestos á poner en juego cuantos medios pudierais, para averiguar quien soy: al efecto, desde La Semana hasta vosotros habeis agotado todos los recursos, y ahora os encontráis con uno que os ofrece descubrir el misterio, mediante el pago de unas cuantas pesetas.

Pero no me asusta. Yo le reto á que lo haga, sin consecuencias.

Porque, como solo pueden saber quien es el X, declarándole la redaccion de El Vasco, y como ésta no lo hará jamás, se deduce necesariamente, que los procedimientos que se empleen no serán muy

santos, por lo que notificaré á quien corresponda, para que cuando llegue la ocasion los Tribunales de justicia hagan caer sobre los culpables, todo el peso de la ley.

Ardua tarea es entender el misterio del correspondal de El Vasco, cuando ellos mismos no se entienden.

Malo, malo, malo. Los síntomas que presenta La Voz auguran una enfermedad crónica que podrá en peligro su existencia.

¿Qué es ese continuo quita y pon de directores? ¿A qué viene?

¿Hay crisis? ¿Y los amagos de cierto periodista que metieron el miedo en el cuerpo á un ex-periodista?

¿Qué ocurre, qué pasa que hasta los repartidores los mudan como camisas?

Es que La Voz vé llegar el periodo para cuyo objeto fué creada, que es el de las elecciones.

Pero trabajen lo que trabajen, sucederá que los microbios vencerán á los bacterios.

Y pasadas las elecciones La Voz morirá irremisiblemente.

La vida lánguida que arrastra no puede durar mucho tiempo; y el repertorio democrático-progresistero se agota, á no ser que se disponga de quien pueda escribir un artículo diario lo que le sucede al periódico que se publica todos los dias incluso los festivos (¡!).

O lo que es lo mismo, el periódico que sale diariamente todos los dias.

Es extraño lo que sucede con los valentones que componen el cortejo republicano de La Voz: no se atreven á figurar á la cabeza del periódico y van á traer de fuera quien desempeñe este cargo honorífico.

Con que no quejarse de Azpeitia, hermano. que

tambien salen de allí personajes políticos á quienes se pueda colgar el San BENITO.

Mas le vale á la Coz discutir en buena lid (si puede) y contestar á mis escritos (si sabe) que dedicarse..... á despejar incógnitas, porque puede sucederle que vaya á por lana y vuelva trasquilada.

Y á propósito de incógnitas. Tengo datos que se hallan en ciertos archivos judiciales y que podrán servir algun dia para resolver determinados problemas.

Por eso terminaba mi última carta con estas significativas palabras.

Ojo, que la vista engaña.

La Voz ha debido oler algo cuando no se atreve á contestar; pero conteste ó no conteste yo seguiré la misma campaña, citando hechos, desenterrando trapos viejos y presentando, en toda su desnudez, las intenciones de los modernos reformadores, para que vea el pueblo vascoñado quienes son esos intrusos.

Veremos quien desenmascara á quien.

No basta H. Coz desbarrar en ateneos escandalizando el sentimiento católico universal de San Sebastián: no basta formar gazaperas hipocriticas; no basta promover sesiones de campanillazos, establecer sociedades comanditarias; para ser periodista, es preciso saberse defender en las polémicas que se susciten, para lo cual no hace falta saber quienes son los adversarios.

No venga La Voz con evasivas y escusas. Si no contesta es porque tiene miedo de ciertas cosas, ó porque no sabe lo que se pesca.

Y basta por hoy hermana. Sigue tirando balastas á los ballesteros pero con cuidado, no sea que se vuelvan contra tí ballesteros y ballastas.

Conque despacito y buena letra. X.

sus huestes: ¡Al liberalismo! nosotros decimos á su vez á los nuestros: ¡Al tradicionalismo! ¡Al tradicionalismo!

**CALUMNIA.**

El cuarto poder del Estado es un poder infernal. Podrá edificar algo, pero su fuerza destructora no tiene limites. Hay plumas semejantes al ariete demoleedor. Y periódicos cuya existencia es un padron de ignominia para los gobiernos que los tolera y para la sociedad que los admite en su seno y favorece su circulacion.

Ahi estan, para no citar otros *El Norte de Bilbao* y *La Correspondencia de España* como vivo ejemplo de lo que dejamos dicho. Sin mas datos ni pruebas que simples rumores, ha llegado á sus oídos un crimen atribuido á un Párroco de esta Diócesis en el partido judicial de Villarcayo, y los susodichos periódicos han dado á los vientos de la publicidad el supuesto crimen, pintando con los mas negros colores y con el mayor lujo de detalles la sangrienta tragedia, de modo que los infinitos lectores de *La Correspondencia* saben á la hora presente y creen firmemente que dicho Párroco asesinó á su sirvienta en la Iglesia parroquial y se ensañó en el cadáver, con todos los pormenores que la malicia ha inventado para hacer mas horrible el supuesto asesinato.

Pues ahora, sepan los citados periódicos que todo es una vil calumnia. Aqui el único hecho cierto es, que la sirvienta del Párroco aludido, desapareció del pueblo y se ignora su paradero. El juzgado de primera Instancia tomó cartas en el asunto, interrogó al Párroco, y se convenció de su inocencia. El supuesto culpable está al frente de la feligresia, y despues de tanto tiempo como ha transcurrido desde la desaparicion de la supuesta víctima, ningun tribunal ha encontrado culpable á dicho Sacerdote. La sirvienta le robó unos mil setecientos reales y desapareció con ellos; hé aqui todo.

Sin embargo, y merced á la ligereza ó falta de aprension de ciertos periódicos, en toda España y en el extranjero se habrá divulgado y leído con horror el minucioso relato que han arrojado á la voracidad de un público, nada apasionado por la respetable clase Sacerdotal.

Es inutil esperar la reparacion del daño. La reparacion es imposible y

muy dudoso que los susodichos periódicos rectifiquen como es su deber.

**Monseñor Quevedo.**

Los grandes hechos de la caridad, de la honra inmaculada, del celo ardiente en el servicio de Dios y de la humanidad, no pueden pasar inadvertidos, á despecho de la humildad evangélica de sus dichos autores. La Providencia los hace siempre públicos para premio de los buenos, estímulo de los tibios y castigo de los malos.

*El Figaro* de París, dió cuenta el día 15 del actual de haberse presentado en el Vaticano un sacerdote de la diócesis de Bayona, el martes anterior, y de haber depositado á los piés de Su Santidad dos millones y medio de francos, añadiendo que el tal sacerdote habia nacido á este lado del piri-neo y que contra los deseos del donante de tan respetable suma, hacia público su nombre que no era otro que el del Sr. Quevedo.

Tomando sin duda de *El Figaro* la noticia, varios periódicos españoles, la han adornado á su placer, como *El Resumen*, que pinta al Sr. Quevedo como un sacerdote súcio, de traje raído, portador de una maleta no menos raída y súcia, que recibió hospedaje por caridad en el Hospitalillo de los Franceses, y que á fuerza de paciencia y de ruegos logró, no una audiencia del Papa, sino que le colocaran en punto por donde habia de pasar, y al verificarlo arrojó á los piés del Padre Santo la maleta con los dos millones; que el Sr. Quevedo tiene su curato cerca de Bayona y que habia recibido la suma bajo secreto de confesion y con encargo de entregarla él mismo á Su Santidad.

No cabe una sarta mayor de desatinos y falsedades; pero *El Resumen*, se habrá dicho: Sacerdote y Español, pues palo y ya que no podemos rebajar la grandeza del hecho pongámosle una corona de flores ridiculas.

Conocedores nosotros de los hechos ciertos nos habíamos impuesto el mas absoluto silencio, respetando la voluntad de Monseñor Quevedo; pero puesto que ya se han dado á los cuatro vientos de la publicidad, ese silencio no estaria en su lugar.

El sacerdote de que se trata es el dignísimo Sr. D. Bernabé de Quevedo, á quien conoce personalmente todo Burgos, en donde mora su respetabilísima hermana doña Felipa y sus dig-

nos hijos y otros miembros de su distinguida familia; y dicho esto, es cuando menos innecesario que nos detengamos á desmentir los detalles de *El Resumen*, porque todo sabemos el aire de distincion del Sr. Quevedo, su pulcritud en el vestir y en todo cuanto pueda realzar su carácter augusto de ministro del Señor, cosa que ha podido realizar siempre con holgura por permitírselo así su fortuna patrimonica. Todos sabemos tambien que el Sr. de Quevedo ha muchos años que es Canónigo de la Santa Iglesia de Bayona y no párroco de un pueblo de aquella diócesis.

Hace tiempo recibió de una persona un capital modesto, quizá poco mas de la cuarta parte de lo que hoy ha puesto en manos de Su Santidad, con el encargo de realizar algunas obras de caridad. Decir todo el celo, todo el afán con que administró aquel capital, es por demás, cuando se conoce al sujeto y sobre todo cuando los hechos lo demuestran: baste consignar que el Sr. de Quevedo ha cumplido con exceso los encargos que recibiera, creando establecimientos de caridad dentro y fuera de España y dando cuantiosísimas y esplendidas limosnas, no obstante lo cual, al terminar su mision se hallaba con un sobrante de DOS MILLONES DE FRANCOS, que son los mismos que ha puesto á disposicion de Su Santidad, coronando así la obra que le fué encomendada.

El Sr. Quevedo era esperado en el Vaticano donde se conocia el objeto de su viaje hace cerca de dos años, época en que fué á Roma á dar conocimiento del estado de sus obras. Vea, pues, *El Resumen*, como no tuvo necesidad de mendigar que se le colocara en un punto cualquiera al paso de Su Santidad.

Las circunstancias todas que adornan al Sr. Quevedo nos llevarian á escribir demasiado si hubiésemos de decir cuanto sabemos, en su honor; vamos pues á limitarnos á decir lo que los excelentes periódicos católicos «*La Croix*», *La y Semaine Religieuse*, hacen público.

El Sr. de Quevedo, dicen, ha consagrado su vida á las obras de Caridad y principalmente á la instruccion de las clases pobres. Ha fundado escuelas y obradores, y recientemente el Ayuntamiento de Bayona, compuesto en su mayoría de individuos hostiles á lo que hoy dia se llama *clericalismo*, le ha concedido por unanimidad el Premio *Sourignes*, premio reservado

por un rico bienhechor á los que sobresalen en la educacion del pueblo.

El celo y desinterés de este digno Eclesiástico no puede sorprendernos, pero no queremos dejar de hacer de él una mencion honorífica, puesto que mereció la distincion de que Monseñor Döncellier, nuestro antiguo Prelado, hoy Arzobispo de Besançon, le nombrase Canónigo honorario de aquella Metropolitana, por sus grandes obras de caridad y por su especial y cristiana modestia.

Ahora, un detalle, para terminar. Su Santidad, *motu proprio*, ha honrado las virtudes del Sr. Quevedo nombrándole su Prelado doméstico.

Nuestra mas respetuosa enhorabuena al dignísimo Prelado y á su no menos digna familia; y las gracias á esos periódicos que, como *El Resumen*, nos han dado ocasion de escribir estas líneas, para desvirtuar sus trapazas.

**Al Menudeo.**

Leo en *El Resumen*:

«En una casa del paseo de Roding, agoniza de hambre y de miseria una anciana y desvalida profesora de instruccion primaria, á quien se adeudan cantidades de importancia.»

Mientras esa desvalida no ve ni el pan ni la paga, Abasca da festivales que acaban en empanadas.

*El País* hablando de si está ó no está acordada la clausura de las Cortes dice:

«¿Qué le importa al país que estén las puertas del Parlamento abiertas ó cerradas, siendo al final de todas sus jornadas nulo el provecho y la desdicha cierta? ¿Qué esperáis de esas Cortes desdichadas? Mal muy mal nos irá cuando cerradas, pero nunca peor que estando abiertas.»

—¿Con qué nunca nos irá peor? ¿Pues que es lo que deja *El País* para el día que venga su jefe D. Manuel?

Dice un periódico: «El ministro de Marina ha dispuesto que la veda para la pesca de ostras empiece en 1.º de Mayo.»

¿Y no habrá por esos mundos algun amigo que pueda fijar veda de diez meses para pescar la.... carterá?

*El Diario Español* hablando de las impresiones para una inteligencia económica dice: «Aqui no hay más medio de entenderse que buscar la manera de que haya trigo. ¡Trigo! ¡trigo!.... y ¡trigo! Conformes.

Pero la manera de que al país le quede trigo se consigue bajando las contribuciones

San Sebastian 13 de Febrero de 1885. Muy señor mio: *La Coz* de Guipúzcoa es incorregible.

Tras del desatinado artículo que sobre los sucesos universitarios publicó hace algunos dias, escribí hoy su fondo haciendo esta pregunta.

«¿Vivimos en San Sebastian ó en Estrella? Lo que puedo asegurarte hermana, es que no vivimos en Cartagena. Conque no hacerse ilusiones.

«Desde hace algun tiempo, (dice la H. Coz) parece que San Sebastian no es la ciudad liberal, la ciudad anti-clerical y anti-carlista que todos hemos conocido.»

En este todos debemos entrar los clericales: pues bien, en obsequio á la verdad, tan inicua mente encarnada por la Coz, he de manifestar que, á medida que nos remontemos á mas lejanos tiempos, mas ha dominado en este pueblo el espíritu religioso.

Recuerde *La Voz*, si tiene memoria aquellos tiempos felicísimos en que el alcalde de Hernani venia á oír misa mayor y á las visperas á la parroquia del Antiguo; recuerde cuando el alcalde de San Sebastian hacia lo mismo; recuerde cuando los celadores municipales acompañaban cada uno en su distrito al Santo Viático: estas y otras muchas cosas han existido antes; en los tiempos del oscurantismo; en aquellos tiempos en que podíamos ir á pié á Irún á las altas horas de la noche, sin ningun cuidado, en aquellos tiempos en que los robos, asesinatos y demás *menudencias* y *pequeñeces* (que diría *La Voz*) del sistema liberal, eran desconocidas en estas provincias.

Podemos, pues, decir que, desde hace algun

tiempo parece que San Sebastian no es la ciudad tradicionalista, la ciudad católica y culta que todos hemos conocido.

«Cualquiera diría, (continúa *La Voz*) á juzgar por la propaganda incesante, pertinaz y apasionada á que aquí (já que aquí, á que aquí, pero que escribidores están los de *La Voz*) se han dedicado carlistas y mestizos, que los hijos de esta noble ciudad, han de abandonar sus tradiciones gloriosas, han de renunciar á su hermosa historia, y abrazar, con el alma contrita, y envuelto el cuerpo en el cilicio del penitente, el pendon que guía las huestes clericales.»

Cualquiera diría al leer las anteriores líneas que se trama alguna conspiracion, ó algun molin que diera quince y raya al de Esquilache.

¿Dónde has dejado el sentido comun H. Coz? ¿Acaso la publicacion tuya no es una propaganda dedicada á cantar las glorias de la gloriosa? ¿no es por ventura una propaganda anti-clerical, antimoral y anti-religiosa? por qué te lamentas entonces de la propaganda sin *antis*?

«¿Ole por la consecuencia de los RR. HH. de *La Voz* (á) *La Aureola Guipuzcoana*! (?) ¿Y cuál es esa hermosa historia que temes abandonen los hijos de esta noble Ciudad? es la historia de los atropellos cometidos en nombre de la libertad é igualdad republicanas? Como á mi siempre me gusta aducir pruebas, voy á citar un hecho.

Corrian los nefastos y calamitosos tiempos de la revolucion. Gobernaba, á la sazón en San Sebastian, un émulo de Rochefort. Aquellos que de cierto club *tabernesco* y con traje muy MAJO tomaban nota de los criminales que asistian á misa mayor y visperas, se avistaron con él entonces delegado del gobierno, pidiéndole

expulsarlos á los Jesuitas porque eran conspiradores y revoltosos.

El Gobernador llamó al Sr. Aguirre (J. E. D.) jefe de los republicanos de San Sebastian, para enterarse de lo que habia, y le dijo: Me han dicho que los Jesuitas conspiran, hay que echarlos.

El Sr. Aguirre que era verdadero republicano, le contestó:

—Si conspiran, no basta expulsarlos, á la cárcel con ellos; pero si no conspiran déjeselos en paz.

—Es que hay que expulsarlos á toda costa.

—¿Pero sabe V. si son ciertas las acusaciones que se les dirigen?

—No importa, es menester despacharlos. Enfadóse el Sr. Aguirre y retiró el roce con aquella gente que, segun expresion suya, no eran republicanos ni en apariencias.

Dicho Sr. Aguirre es á quien *La Voz* llamó consecuente republicano, en uno de sus anteriores números.

¿Es esta la historia á que alude *La Coz*? Pues como este hecho hay muchos.

«Pero hé aqui á lo que se reduce la propaganda que *La Voz* tiene el cinismo de llamar carlista.»

«Cuando no hay un fraile á vuestras puertas, hay una monja. Cuando no hay una monja, no faltará una beata empeñada en que ganemos el cielo, ó cuando menos algunos indulgencias.» Lo que debian ganar los redactores de *La Coz*, es un poquito de sentido práctico, que diría el pre-tencioso filósofo de *La Voz*. ¿Qué fraile ni monja va á ir á vuestras puertas? «...hoy se exige de nosotros (añade *La Voz*) que seamos religiosos á la manera de esos fanáticos (si vosotros no sois religiosos á ninguna manera) que en tiempo de paz viven en las sacristias, y en tiempo de guerra viven en los montes, incendiando

casas y fusilando á las personas. Quieren que seamos religiosos por el estilo (pero si vosotros no lo sois por ningun estilo) de esos que ayer acompañaban á Rosa Samaniego y mañana pedirán que sea canonizado el cura Santa Cruz.»

Ahora otros cuantos hechos liberales en frente de las inocentadas para desprestigiar la religion y el partido carlista.

Hé aqui lo que dice un escritor en defensa de los insultos de los periódicos liberales.

«Agosto de 1867; se sublevaron los liberales en las montañas de Huesca, se derrama sangre en Hecho y Ansó, muere allí el general Manso de Zúñiga siendo liberal, por las fuerzas liberales que mandaba el liberal general Contreras: quien entiende la libertad de estos liberales?»

«Pues ya pareció aquello: viene Setiembre de 1868, son destrozados por el plomo y las bayonetas liberales, mas de 6.000 liberales entre Alcoicia, Béjar, Santander y otros puntos: continúa la matanza en Enero del 69, en las calles de Málaga, matanza de liberales entre ellos mismos; son asesinados liberales indefensos en su propio lecho y niños de padres liberales ensartados en las bayonetas; dejó atrás, por decoro, los robos, incendios, violaciones y otros crímenes.»

Esto sin contar las profanaciones de las iglesias, convertidas en cuarteles y clubs masónicos: la inicua matanza de los frailes y otras mil zarandajas del liberalismo.

La religiosidad de los compinches de *La Coz* es por este estilo. En tiempo de paz, en las *gazaperas*.... y en tiempo de guerra, ni ellos mismos se respetan. Mas, á la conclusion es cuando *La Voz* deja ver el tema de sus brietas. Todos estos alardes de impiedad los motiva, un bando, que el periódico local *El Diario de San*

¡Contribuciones! ¡contribuciones!..... ¡y contribuciones!

¿Pero quién manda en el ayuntamiento?  
¿La Santos ó el alcalde?  
¿A qué manda la Santos  
mas que el Alcalde  
y los demás señores  
capitulares?  
Por eso mismo  
sigue con su caseta  
en igual sitio.

Ya llegó la triste nueva;  
ayer á las seis y cuarto  
se supo que el reformismo  
estaba hecho mil pedazos.  
No bien corrió la noticia  
por la ciudad de Lain-Calvo,  
los reformistas de Burgos,  
que son unos tres ó cuatro,  
pusieron las caras tristes,  
sus negros ojos en blanco  
y con voz de bajo cómico,  
dijeron:—¿Con quién nos vamos?—

*El Fomento* que como ustedes saben es un  
caballero *Tropezones* y algo mas que yo me  
callo, sin razon ni fundamento alguno se ha  
empeñado en decir que *El Papa-moscas* es el  
autor de éstos malos *Al menudeo*;

Y como quiera que á mi me gusta que la  
verdad por todos sea conocida les participo á  
ustedes que es falso el dicho de *El Fomento*.  
Y por ello debe estar satisfecho y contento el  
periódico *temporero*.

Porque si yo, que nada valgo, he conseguido  
zurrar de lo lindo al caballero del *cheval* blan-  
co, cualquiera sabe que es lo que hubiese su-  
cedido si el competente *Martinillo conficciona*  
el *Al menudeo*.

Del primer *correaço* envia al desventurado  
*Fomento*.

Donde va lo que zozobra,  
la calumnia y el baldon,  
lo que estorba y lo que sobra;  
al abismo ó al monton.

GECE.

CARTA DE MADRID.

25 de Abril de 1888.

Mi estimado amigo y correligionario:

En un artículo que anoche publica *La Fé*,  
debido segun dice su director á la pluma de  
doña Emilia Pardo Bazan, colaboradora y cor-  
responsal de *El Imparcial*, se lee el siguiente  
párrafo, entre otros dedicados á trazar el re-  
trato moral, intelectual y físico del Señor Duque  
de Madrid:

«No soy entusiasta de la casa de Borbon, y  
hasta en sus reyes mas elogiados, como Carlos  
III, encuentro bastantes tachas que poner.  
Creo que esa casa de origen francés nos trajo  
la política exterior mas funesta á nuestros inte-  
reses; me indigna el observar cómo, cuando  
creían obrar mejor, los Borbones se esmeraban  
en desviar del cauce la corriente de nuestra  
civilizacion y nuestro pensamiento nacional y  
me subleva ver lo que hicieron de la idea del  
Municipio y de nuestro viejo nervio indepen-  
diente. Creo que ellos nos amputaron la origi-  
nalidad y nos practicaron la ablacion dei ca-  
rácter propio. Mas tambien opino que las fami-  
lias, como los pueblos, se educan á fuerza de  
experiencia, y á veces se mejoran en la adver-  
sidad. Todos hemos visto en Alfonso XII, de  
grata memoria, el escepticismo manolesco y la  
cruel indiferencia moral de su abuelo Fernando  
VII, transformados en ingenio, agudeza, don de  
gentes y espíritu conciliador; todos pueden  
notar en el Duque de Madrid el teson inque-  
brantable, el inflexible fanatismo y la formal-  
idad pueril de D. Carlos María Isidro, primer  
Pretendiente, convertidos en noble dignidad,  
seria conviccion y tranquila entereza.»

Mentira parece que así se procure empañar  
la memoria del egregio abuelo del Sr. Duque  
de Madrid y que esto se haga desde las colum-  
nas de un periódico que se tiene por mas car-  
lista que el mismísimo D. Carlos.

¿Con que fué un fanático D. Carlos María  
Isidro de Borbon?

¿Con que su formalidad era una formalidad  
pueril?

No han dicho otra cosa todos los liberales del  
ilustre Príncipe al que se ha presentado ante  
la historia como un ser adocenado, vulgar y  
supersticioso hasta el extremo de alegrarse ó  
entristecerse segun el color de los insectos que  
se hallaba al paso.  
Después de todo que tales cosas pasen como

moneda corriente entre los liberales no es ex-  
traño. Pero si lo es y mucho que insulto pare-  
cido haya visto la luz en las columnas de un  
periódico carlista, al que no cabe ni siquiera  
la disculpa de decir que no se ha fijado en el  
párrafo transcrito.

Y no puede apelar á tal disculpa desde el  
punto y hora en que al dedicar un fondo á elo-  
giar el trabajo de doña Emilia Pardo Bazan,  
por el que deben besarla la mano todos los car-  
listas, segun el Sr. A. J. V. dice está, que le-  
yó en voz alta á sus tertulianos carlistas, y no  
carlistas, el artículo de la referida señora y  
que en todos produjo un efecto asombroso y  
piramidal.

Y para que se vea que no exagero ahí va  
el texto justificativo.

Dice así en *La Fé* el Sr. A. J. V. que no es  
otro que D. Antonio Juan Vildósola.

«La lectura no fué un solo momento inter-  
rumpida ni por las exclamaciones de aplauso y  
admiration en que se confundian los oyentes  
carlistas y los no carlistas; pero, terminada,  
aparecieron las opiniones encontradas.—¡Be-  
llísimo!—decian los carlistas admirando la bri-  
llantez del estilo, la sobriedad elocuentísima,  
la delicadeza y expresion de los matices y el  
exquisito colorido de la verdad en las páginas  
leídas.—¡Qué hermosa figura!—decian los no  
carlistas asombrados ante la belleza física y la  
grandeza moral del retrato trazado en las fra-  
ses de la insigne escritora, y olvidando á ésta  
en la contemplacion de lo que ella habia pre-  
sentado ante sus ojos. Y aun hubo alguno que,  
fijándose un momento despues en una hermo-  
sísima copia, que compete con las que poseen  
el Círculo Tradicionalista y el baron de San-  
garren, del retrato de D. Carlos por Bonnat,  
que adorna nuestra Redacción, nos dijo que  
nunca habia visto en aquel retrato el parecido  
y la belleza que veia despues de haber oído las  
frases de Emilia Pardo Bazán.»

Se comprende que los no carlistas que asi-  
tían á la tertulia de que se trata, no se fijaron  
en los calificativos insultantes aplicados al  
egregio Carlos V. Pero que los carlistas que  
oyeron la lectura, de el Sr. Vildósola, que en  
alta voz pronunció los denuestos no se fijaran  
en ello, es una cosa harto extraña y de todo  
punto inexplicable.

Y esto sin contar con que en el tal artículo  
de la señora Pardo Bazan se hace el elogio de  
prohombres del liberalismo, masones todos, y  
muy particularmente el poeta italiano Carducci,  
autor de un poema en honor de ¿quién dirán  
ustedes?

Del mismísimo Satanás.  
Indudablemente eso de la tertulia y de la  
lectura debe ser un recurso literario. Ni debió  
haber tal tertulia ni tal lectura. Sino que man-  
daron las cuartillas del artículo á la imprenta,  
como cierta carta de cierto respetable tradicio-  
nalista. Sin leerlas.

De no ser así ¿qué pensar del acendrado car-  
lismo de *La Fé*?

Suyo afectísimo,

*El Corresponsal.*

SECCION DE NOTICIAS.

Es curiosa la idea del Dr. Andreu de Bar-  
celona, quien ofrece gratis á todos los Hospita-  
les y Establecimientos de beneficencia una  
cantidad de sus célebres cajas de Pastillas con-  
tra la tos, con lo cual recibirá la gratitud ge-  
neral y la bendicion de los pobres enfermos.

Ha sido nombrado beneficiado de la Cate-  
dral de Valladolid, el sub-delegado castreño  
y catedrático de la Escuela Normal de aque-  
lla ciudad, D. Manuel Olmos y Alvarez.

Diceu de Roma que si la reina de Italia rea-  
liza su anunciado viaje á Barcelona en la es-  
cuadra italiana, es probable que la acompañe  
el príncipe heredero.

Por real órden del ministerio de Marina se  
ha dispuesto la formacion de expediente para  
recompensar los servicios prestados por las  
dotaciones del *Destructor* y el *Ariete* al torpe-  
dero *Habana* en la via de Corcubion.

El ministro de Marina y el alto personal de  
su departamento han cumplimentado hoy al  
nuevo embajador de Alemania.

Se ha suicidado de un tiro en Zaragoza el  
conocido industrial D. Leon Uded, de 66 años  
de edad, que se dedicaba á la propaganda y  
suscripcion de obras científicas y literarias. En  
su despacho se encontró una citacion para un

juicio oral en una de las siete causas que se  
siguen á su hijo por estafa, y un papel mani-  
festando que acababa con su vida por causa  
de afecciones morales superiores á él mismo,  
pidiendo perdón á sus hijas y recomendando  
á las dos menores de edad, que con él vivian,  
á la proteccion de las personas honradas.

El notario de Laredo, D. Claudio Vazquez,  
hallándose ayer en el ejercicio de su cargo,  
fué preso é incomunicado por órden del Al-  
calde.

Se ha publicado en Valencia el primer nú-  
mero de una revista semanal titulada *L' Union*  
*franco-espagnole*, bajo la direccion de mon-  
sieur Edouard Mesnil.

El nuevo periódico, que se publica en fran-  
cés, se propone estrechar las relaciones entre  
Francia y España, haciendo conocer á nues-  
tros vecinos los elementos de vida que encirra  
la comarca valenciana.

Cerca del monte de Vitoria, en el cual ocur-  
rió hace poco tiempo un gran corrimiento de  
tierras, se ha reproducido el mismo fenómeno  
en la jurisdiccion de Montanco, arrastrando las  
tierras, algunos árboles y cubriendo gran ex-  
tension de terreno.

En las obras del ferro-carril anglo-vasco na-  
varro (Estella-Vitoria), ocurrió el dia 23 un  
desprendimiento de terreno sobre una trin-  
chera, cogiendo debajo á un trabajador, que  
quedó muerto en el acto.

Anteanoche á las nueve ocurrió una explosion  
de gas en el café de las Delicias de Barcelona,  
inmediato al teatro Principal. Un estampido  
semejante al de un cañonazo puso en alarma  
á la concurrencia, como á todos cuantos tran-  
sitaban por los alrededores. Afortunadamente  
no se registran desgracias personales, aunque  
sí desperfectos de consideracion. El arquitecto  
municipal, Sr. Rovira, ha dispuesto que se des-  
aloje el Ateneo Literario existente en el piso  
principal de la casa, en tanto se practica el  
debido reconocimiento. Los agentes de la au-  
toridad impiden la entrada en el café. En  
el suelo se ven muchos escombros y cristales  
rotos.

Segun un periódico, parece que la Compañía  
del Norte ha resuelto que todo equipaje que un  
viajero presente tarde en la estacion de salida  
se remita por el tren siguiente inmediato, fac-  
turado gratuitamente hasta el peso de 30 kiló-  
gramos por billete, y el exceso, si lo hay, se  
cargará en hoja con arreglo á la tarifa de en-  
cargos.

Se ha celebrado en Cádiz una reunion magna  
para solicitar de los altos poderes del Estado  
la instalacion en aquella ciudad de una factoría  
naval.

Suprimida del presupuesto de Gobernacion  
la partida destinada á calamidades públicas,  
las peticiones de esta indole se harán en ade-  
lante por medio de proyectos de ley en que se  
pidan á las Cortes los créditos necesarios.

Servicio particular de  
LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Madrid 25 (1 t.)

El Sr. Sagasta sufrió anoche un acceso de  
bilis que le obligará á no salir de su casa du-  
rante el dia de hoy.

Los amigos del general Cassola aseguran  
que éste, se halla cada vez mas decidido á  
poner término al conflicto de las reformas mi-  
litares, por medio de una resolucion definiti-  
va.

Madrid 25 (6'30 t.)

Esta tarde han conferenciado los señores  
Montero Rios y Gamazo sobre cuestiones de  
Hacienda. Los amigos del señor Puigecerver  
aseguran que se ha llegado á un arreglo y que  
los planes de Hacienda se discutirán antes de  
que las Cortes suspendan sus tareas.

Telegramas extranjeros.

Paris 25.

El dia 9 de Mayo se celebrará en Saint  
Mondé un banquete en honor de Boulanger.

Sus parciales cuentan cada vez mas seguro  
que lograrán la revision constitucional y llega-  
rá el general Boulanger á la presidencia de  
la república.

Las telegramas de Berlin siguen marcando

una ligera mejoría en el estado del emperador  
Federico.

*Corresponsal.*

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del dia 27 de Abril.

S. Toribio Morgevojo, arzobispo y S. Antimo.  
Nació S. Toribio en la provincia de Leon, é hizo sus  
estudios en Valladolid y en Salamanca. Fué nombra-  
do por Felipe II, inquisidor de Granada y Arzobispo  
de Lima, cargos que desempeñó con gran prudencia y  
acierto. Murió en Lima, despues de haber cumplido  
plenamente los deberes de un apostol, el año 1606.

Es notable por mas de un concepto el *In-  
stituto Médico Celular* de Barcelona, (Pasaje  
Domingo 1.) Su creacion data de pocos años y  
no obstante su crédito es colosal. La prensa  
médica sigue con interés sus curas maravillo-  
sas y el público advierte cada dia por la prensa  
que millares de enfermos crónicos han reco-  
brado su salud, gracias al acierto de esa be-  
néfica institución, á la cual han acudido en  
demanda de alivio á sus males. En verdad que  
ese *Instituto* de moderna creacion en España  
ha venido á llenar un gran vacío, toda vez que  
no se trata de un buen médico sino de varios y  
conocidos especialistas, y que no concreta su  
accion solo á la Capital del Principado, sino que  
extiende la aplicacion de sus nuevos sistemas  
curativos á todos los pueblos valiéndose del  
correo, al cual se confian las consultas y por el  
cual reciben los enfermos el plan curativo y  
hasta los medicamentos. Los periódicos extran-  
jeros llaman la atencion de dicho *Instituto* por  
su hábil manera de tratar las enfermedades  
crónicas. Segun estadística del mes próximo  
pasado, el *Instituto Celular* ha curado el 87 por  
100 enfermos de la garganta; 98 por 100 de  
impotencia y esterilidad; 79 por 100 de ve-  
jiga urinaria, incluso cálculos y mal de piedra;  
83 por 100 del oído; 77 por 100 paralíticos; 68  
por 100 de la vista; 68 por 100 nerviosas; 92  
por 100 del estómago, y del 67 á 68 por 100 en  
las restantes enfermedades. La direccion asi:  
*Instituto Celular.*—Barcelona.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

de los PP. jesuitas en Oña.

24 de Abril de 1888.

TERMÓMETRO.

9 mña.	3 tard.	Media.	Mínima.	Máxima á la sobra.	Osci- lacion	Máxi al sol
10,0	40,9	9,8	5,7	13,8	8,1	17,6

PSICRÓMETRO.

9 de la mañana.		3 de la tarde.		Promedios.	
Tension	Estado higrométrico	Tension.	Estado higrométrico.	Tension media.	Estado higrométrico
6,1	0,66	5,8	0,59	6,0	0,62

BARÓMETRO.

9 mañana.	3 tarde.	Oscilacion.	Altura media
699,9	697,7	-2,2	698,8

Direccion del viento.	O-E.
Kilómetros recorridos.	100
Evaporacion en milímetros.	1,5
Lluvia en milímetros.	2
Estado del cielo.	Cubierto.
Grados actinométricos.	20,3
Grados ozonométricos.	13
Temperatura mínima del dia 25.	(1,6)
Altura de la nieve en milímetros.	0.

Madrid 25 de Abril de 1888.

BOLSA.

FONDOS PÚBLICOS.	ÚTO PREC.
Deuda perpétua al 4 por 100 interior..	67-20
Pequeños. . . . .	67-40
Exterior . . . . .	69-75
Pequeños. . . . .	70-00
Amortizable . . . . .	84-30
Pequeños. . . . .	84-30
Cubas 1886. . . . .	99-40
Banco de España. . . . .	414-50
Hipotecario. . . . .	103-00
Tabacaleras. . . . .	105-50
CAMBIOS.	
Londres 90 dias fecha. . . . .	25-64
Paris 8 dias vista. . . . .	1-90
BOLSIN.	
Contado. . . . .	67-20
Fin de mes. . . . .	67-20
Próximo. . . . .	67-20
Barcelona. . . . .	67-25
Paris. . . . .	68-37

ÚLTIMA HORA.

*Bolsin.* Interior 67'40.—Exterior 69'75.—  
Cubas 99'40.—Amortizable 84'30.—Tabaca-  
lera 105'50.—Paris premio 1'90.

# VINO DE PEPTONA



**Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.**

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalescientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis consuncion cuando el estómago no tolera ninguna alimentacion y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de pepton y hierro.—Pepton de carne.—Pepton de leche. Chocolate de pepton.

Se preparan diariamente grandes cantidades.

**ORTEGA LEON 13 MADRID.**

Unico depósito en Burgos: Farmacia y Laboratorio químico del Doctor Guilarde.—Lain-Calvo 28, esquina del arco del Pilar.



Marca depositada.

## Sadi CARNOT

Presidente de la República Francesa

Su fotografia hecha últimamente. — Tiraje esmerado. — Gran parecido, gusto artistico.

Don Sadi CARNOT lo ha manifestado él mismo, añadiendo que en su opinion, era la mejor fotografia de cuantas le habian hecho hasta el dia.

Retratos perfectamente tirados en gliptografia, inalterable.

**PRECIOS:** Tarjeta - Album **2 FRANCOES.**

18 x 24, sin marco 5 fr., con marco 12 fr. = 30 x 40, sin marco 8 fr., con marco 16 fr. En cromo admirablemente tirado :

18 x 24, sin marco 7 fr., con marco 14 fr., = 30 x 40, sin marco 10 fr., con marco 18 fr.

Envío franco por correo y certificado, los sin marco. Los con marco embalage comprendido, franco en la Estacion férrea de Paris. Porte á pagar.

## Lázaro-Hipólito CARNOT

padre del actual Presidente de la República Francesa. Miembro del Instituto de Francia. Senador vitalicio, electo en Diciembre de 1875, edad 85 años. Presidente de edad del Senado, hijo segundo del General

## Lázaro CARNOT

el gran Convencional y uno de los ciudadanos más ilustres del primer periodo revolucionario de Francia. La fotografia de Lázaro Hipólito Carnot hecha últimamente.

Las mismas dimensiones de gliptografias y los mismos precios. Todas estas gliptografias son hechas por nuevos procedimientos, inalterables.

ENVIO CONTRA MANDAT-POSTE

**Fotografia P. ANTONY & Cia**

Artista-pintor, 18, Boulevard Montmartre, PARIS.

TELEFONO - ASCENSOR

Al por mayor descuento sobre los precios fijados.

## JOYA MEDICINAL

aguas minerales naturales

## DE CARABAÑA

Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfitadas  
UNICAS DE SU ESPECIE CONOCIDAS

Han obtenido cinco medallas de oro, cuatro diplomas de honor

AUTORIZADAS POR LOS GOBIERNOS DE ESPAÑA Y FRANCIA.

Son Purgantes, Depurativas, Anti-biliosas, Anti-herpéticas, Anti-escrofulosas y Anti-sifiliticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR  
AL PÚBLICO EN GENERAL.

Los dueños de algunas otras aguas, con marcada mala fé y gran perjuicio de los consumidores y enfermos, se apropian para las suyas las cualidades exclusivas de éstas, por lo que el público debe de estar prevenido y rechazarlas, para no exponerse á perjudicar su salud, obteniendo resultados opuestos á los que se proponga, ó sea á los que se obtienen con las aguas de Carabaña; cuya base, de 100 gramos por litro de Sulfato sódico, como purgante, y sulfuro de sodio, hiposulfito ó hidrógeno sulfurado, como duperativas, las constituyen en una joya medicinal de aplicacion racional y necesaria en la generalidad de las enfermedades del cuerpo humano; condiciones no reunidas por ninguna otra agua ni producto, hasta el dia, y siendo solo las que se llaman ó dicen sus similares simples purgantes irritantes, fijese bien el público en que es firme propósito evitarle perjuicios y confusiones por todos os medios posibles y consulte sobre ello á los mas conocidos Médicos.

EMPLEO DE LAS AGUAS DE CARABAÑA.

Como purgantes, de 120 á 150 gramos de una vez; En los demás casos, unos 30 gramos dos veces al dia; Al exterior, en úlceras, herpes, granos ó erupciones de la piel en general, lavarlas repetidas veces, dejándola secarse por sí misma.

Se venden en todas las Farmacias y Droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas Aguas, dirigirse

**R. J. CHAVARRI, ATOCHA, 87**

(PLAZA DE ANTON MARTIN.)—MADRID.

Depósitos en Burgos:—Sres. G. Foronda,—J. de las Heras,— Prieto.—F. Barriocanal,—José Mura,—F. Llera,—Andrés Alonso.—Pampliega,—D. Andrés Sicilia.—Herrera del Duque,—D. José Arcayo.

## DOGMA Y RAZON

REVISTA DE GENRAL

publicada por la Biblioteca

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA

Con la colaboracion de los Sres. Sacerdotes.

Hmo. Sr. D. Ramon Ezenarro  
Dr. D. Francisco Mateos Gago  
Dr. D. Andrés Posa

Hmo. Fr. Ramon Buidá  
Dr. D. Félix Sardá y Salvan  
Dr. D. Zacarias Metola

Sale los dias 10, 20 y 30 de cada mes

ADMINISTRACION.—Madrid: Arenal 15, librería.—Barcelona: Angeles, 14.  
Precios de Suscripcion: Haciendo la suscripcion directamente 4 pesetas al año y 2'50 semestres en toda España é Islas adyacentes.

Por medio de corresponsal, 5 pesetas al año y 3 semestre.

Para las Colonias españolas y Extranjero, los mismos precios con el aumento correspondiente de franqueo.

REGALO: A los suscritores que anticipen el importe de un año se les remitirán gratis, á la par que la Revista, dos tomos de la Seccion Castellana, de la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, cuyo valor es de 2'50 pesetas.

Los suscritores á dicha Biblioteca (Seccion Castellana) podrán serlo de la Revista con solo el pago de 1'50 pesetas, si con él anticipan el abono de un año á la Biblioteca é hicieren la suscripcion directamente en la Administracion, Madrid ó Barcelona.

Para la suscripcion directa, otorguénse las libranzas, cartas-orden ó letras á nombre de ADMINISTRADOR de la Verdadera Ciencia Española.

## Cuatro palabras

### SOBRE LAS GOTAS VIRILES

No se tienen ciertamente que formular promesas ni escribir augurios sobre este acreditado especifico por la razon de que tienea historia: son conocidas, probadas, han derramado bien y tienen propagandistas agradecidos y esto exime toda ponderacion.

Los Médicos especialistas las recetan, corporaciones las apadrinan, la prensa las encomia y el periódico *El Proceso Médico* las dedica un número entero ¿qué más?

Sepa sin embargo el público que son un reconstituyente poderoso, analéptico de primera fuerza.

Abren el apetito siempre.

Corrigen la esterilidad.

Son grandemente estomacales.

Curan la parálisis.

La sordera, si esta es debida á la parálisis del nervio acústico; la ceguera, si reconoce por causa la paresia del nervio optico, y el asma, si el gran simpático es asténico.

La espermatorrea la contiene siempre, la corta enseguida.

Y, en fin, cura todas las dolencias medulares, incluso la tabidez.

Se venden en todas partes, y en las principales farmacias y droguerías del orbe. Valen solo 6 pesetas, y pueden adquirirse remitiendo importe al *Internacional Cabinet*, Barcelona, quien las envía á todos los puntos certificados y franco de envío.—Para pedidos al por mayor se dirijan á la *Sociedad Española farmacéutica*, G. Formiguera y C., Tailers, 22, Barcelona.

Uso: como se ordena en las etiquetas del frasco ó su embalaje, sistema «Scott.» Depósito en Burgos, Farmacia de D. Félix Mozo, Lain-Calvo, 20,—BURGOS.

## TURBINAS.

Se construyen del sistema FONTAINE, con punto superior y con todos los adelantos modernos, para utilizar mejor los saltos del agua.

Para la instalacion de cada turbina se hace un estudio especial, para obtener el mejor resultado en cada caso. Se darán referencias de turbinas construidas y se remitirán listas de precios á quien las solicite.

Fundicion y talleres de construccion  
**DE EDUARDO L. DÓRIGA,**  
SANTANDER.

### BREVES SOLILOQUIOS DEL ALMA

con

SAN JOSÉ,

dispuestos para 31 visitas, triduo, novena y varias devociones, por el Rdo. P. J. Calanz de Llevaneras, capuchino. Segunda edicion notablemente aumentada.

Un tomo en 8.º de 114 páginas á plás. 1, encuadernado en piel negra. Centro Católico La n-Calvo 16.

Los pedidos por mayor á la librería de D. Antonio Quintana, calle de la Paja, número 31, Barcelona.

### OBRA NUEVA

## D. CARLOS EN LAS INDIAS,

POR EL

PRÍNCIPE DE VALORI

debidamente vertida al español

Con brillante forma y elegante estilo relata el ilustrado autor de este interesante libro el viaje efectuado por el augusto Duque de Madrid á las Indias, describiendo las importantes ciudades que visitó, sus tipos, costumbres y religion, dando noticia de la simpática acogida que mereció por los soberanos de aquel pais y de las extraordinarias fiestas con que fué osequiado.

Precede á este libro un magnífico retrato de don Carlos con su autógrafa y la carta de este Señor al expresado príncipe.

Forma un volumen en 8.º de cerca 300 páginas y se vende al precio de 7 reales en rústica y 2'75 bonitamente encuadernado; en el *Centro Católico*, Lain-Calvo 16,—Burgos.

### Vino de Manzanilla puro.

En el nuevo despacho de vinos de la acreditada bodega del Sr. Moral, sito en la calle de Lain-Calvo, núm. 43, se vende vino de Manzanilla puro, procedente de una de las mejores bodegas de San Lucar de Barrameda, al precio de diez reales botella de la llamada máxima, y á ocho reales la llamada olorosa.

Tambien se vende por cajas de doce botellas siendo el precio de la máxima á ciento diez reales y la olorosa noventa.

Para cantidades mayores dirigirse á D. Félix Mozo, Lain-Calvo, Farmacia, quien escribirá al propietario de San Lucar, para que lo haga venir directamente desde aquella bodega, y en este caso será precio especial.

### Libros publicados por el CENTRO CATÓLICO.

O salutaris Hostia, motete al Santísimo Sacramento, á solo de barítono con acompañamiento de armonio y violin, por el padre Fr. Manuel de Aróstegui... Valladolid, 1886. 1 peseta.

Los Mayos, novela por D. Manuel Polo y Peyrolon, con un prólogo de D. Marcelino Menéndez y Pelayo, 3.ª edicion en rústica 1'25 ptas.

El Labrador Español, jun' pasito adelantel por D. Miguel Martínez Ballesteros, un tomo de 424 páginas en rústica, 1'25.

La Colombiada, poema épico en 24 cantos y su introduccion, escritos con variedad de metros por D. Felipe Trigo y Galvez, 2 tomos en rústica 2 pesetas.

Cuentos y patrañas, ó cosas del mundo que parecen mentira y son verdad, por D. Felipe Trigo y Galvez, un tomo en rústica 1 peseta.

Las Hermanas de los Angeles, por Anna Marie, traduccion de D. Felipe Trigo y Galvez, 2 tomos en rústica 2 pesetas.

Viajes Célebres á las Regiones Polares, colleccion de los verificados por los mas notables exploradores, y escogidos entre otros de carácter universal, por varios autores Franceses, version castellana de D. F. T. y G., 3 tomos en rústica 3 pesetas.

En el mismo CENTRO se hallan toda clase de obras de Religion y Moral, Ciencias y Literatura, Misales, Sacras, Libros de rezo, Devocionarios económicos y de lujo variado surtido de papeles de todas clases y objetos de escritorio.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS.